
五指分立则力衰，握指成拳则
力生。社会矛盾纠纷的日益复杂
化，使人民调解逐步与行政调解、
司法调解走到一起，形成了以联动
工作平台、联动工作机制为特色的
联动工作体系，展现出“聚沙成
塔”的合力来。

在探索联动工作平台建设中，
一个社会矛盾联合调处平台很快出
现。2008 年，镇海区率先试点成
立联合人民调解委员会，区综治
办、公安分局、司法局、信访局、
安监局、劳动局、卫生局、国土
局、总工会等部门在组织内各司其
职，对重大复杂矛盾纠纷统一调度
化解。2010 年以来，市司法局推
广 镇 海 试 点 经 验 ， 指 导 各 区 县

（市） 依托司法行政法律服务中心
（或公共法律服务中心） 建立了社
会矛盾联合调解中心，对外实行窗
口化服务，实现了对矛盾纠纷的化
解分流。从此，群众遇到复杂的矛
盾纠纷，只需找中心、不必到处跑
了。

在联动工作机制构建中，市司
法局分别与公检法机构协商，相继
建 立 了 “ 警 调 衔 接 ”、“ 诉 调 衔
接”、“检调衔接”人民调解工作机
制。2006 年底，市司法局会同市
中院、市检察院、市公安局联合下
发了《关于情节轻微的人身伤害和
财产损害案件委托人民调解的若干
意见》，其中规定了公安机关委托
人民调解的案件类型、委托调解程
序 、 工 作 配 合 等 要 求 。 各 区 县

（市） 结合各自工作实际，开始
“警调衔接”相关工作，探索建立
治安纠纷人民调解委员会或人民调
解工作室，与 110联动，受理涉及

治安案件纠纷的人民调解工作。目
前全市“警调衔接”人民调解组织
达到 138个，各乡镇 （街道） 基本
建立了“警调衔接”工作机制。截
至 2016 年底，成功调处各类纠纷
90260起，成功率达96.45%。

2009 年 11 月，市司法局、市
中院制定了《关于建立诉讼调解与
人民调解对接机制的若干规定 （试
行）》，规定人民法院有人民法庭
在立案前、受理后引导当事人通过
人民调解途径化解纠纷，或者委托
人民调解组织进行调解。同年 12
月，市中院下发了《关于印发〈关
于人民法院委托人民调解委员会调
解民商事案件的暂行办法〉 的通
知》，对人民法院委托人民调解组
织调解案件的程序做出具体规定。
从此，全市基层人民法院及人民法
庭普遍在立案场所设置人民调解工
作室，开展“诉调衔接”工作化解
纠 纷 ， 仅 2016 年 成 功 调 处 4835
起，人民调解协议得到司法确认
3595份。

自 2006 年底 《关于情节轻微
的人身伤害和财产损害案件委托人
民调解的若干意见》出台后，我市

“检调衔接”工作就开始，特别是
海曙、鄞州等地联合出台文件，加
强衔接，开展刑事和解案件的联动
联调。

此外，人民调解组织还参与信
访纠纷的化解工作，取得了较为满
意的效果。

路漫漫其修远兮，吾将上下而
求索。人民调解工作，顺应社会发
展趋势，必然迈出更为坚实的步
伐，这朵“东方之花”必将更加绚
丽夺目。

花团锦簇合力显

东方之花绽放四明
——宁波市人民调解工作综述

本报记者 龚哲明
通讯员 周建波
图片由市司法局提供

漫步在江边公园里，看着各
种知名的、不知名的小花摇曳在
树木之间，内心一片恬静、安
逸。猛然想起那被誉为“东方之
花”的人民调解，那花是否也是
这样小小的一朵，或许如牡丹般
鲜艳夺目的大朵，但本质上不也
是免除纷争、解人烦忧，最后让
心灵归于宁静吗？

人民调解，正是遵循了中华
传统文化中“以和为贵”的思
想，以柔性协商的方式来解决人
们日常生活中出现的纠纷，是一
个具有中国特色的解决矛盾重要
途径。

2015 年 6 月 1 日 起 实 施 的
《宁波市人民调解条例》，给人民
调解工作输入养分，保障“东方
之花”在宁波绚烂绽放。如今，
这朵花已经开遍了四明大地，深
入到城乡角落，真正实现了哪里
有纠纷，哪里就有人民调解组
织。据统计，目前全市共有各
类人民调解组织 3759 个，专兼
职人民调解员 15248 人，年平均
调解纠纷 11 余万件，成功率在
96%以上。其中，有 7 家调委会
和 20 余名调解员获国家级荣誉
称号，交通事故纠纷、医疗纠
纷和劳动争议人民调解工作模式
被媒体称为“宁波解法”，享誉
全国。

随着我国经济体制深刻变
革、社会结构深刻变动、利益格
局深刻调整、思想观念深刻变
化，社会上各种矛盾纠纷不断增
加，大大超出了传统的邻里纠纷
范畴，呈现出复杂性、多样性、专
业性的特点，如征地拆迁、环境污
染、劳动争议、医疗卫生、交通事
故等引发的矛盾纠纷层出不穷。

古人云，变则通，通则达。
要使在传统“熟人社会”游刃有
余的人民调解，在“陌生人社
会”继续发挥独特作用，就必须
不断花样翻新、与时俱进。

正是形势倒逼，促使我市人
民调解工作迈出了行业性、专业
性步伐。2006年，我市在鄞州区
交警大队试点建立了全国第一家
交通事故纠纷人民调解委员会，
第二年在试点基础上推向全市，
并逐步明确了道路交通事故造成
人员伤亡或重大财产损失的交由
交调会调处。而向审判机关提起
诉讼的，应先行诉前调解和诉中
调解，预防矛盾进一步激化，及
时化解在基层，化解在萌芽状
态。目前，我市已拥有各区县

（市） 交通事故人民调解委员会
12个，到去年底调处成功矛盾纠
纷398779起，成功率98.46%。

医患纠纷引发的“医闹”曾
令各医疗机构谈虎色变。2008年
起，我市以政府规章形式，颁布
了 《宁波市医疗纠纷预防与处置
暂行办法》，引入了人民调解这
一中立第三方调解医疗纠纷，化
解矛盾。从此，我市在全国率先
成立了市、县两级医疗纠纷调解
委员会，在预防和化解医患矛盾
中发挥出独特作用，与引入的医
疗保险机制一起，被人民日报、
中央电视台等媒体称为医疗纠纷
的“宁波解法”。2009 年，省司
法厅、省卫生厅在全省推广了宁
波医疗纠纷人民调解模式。2010
年，省政府颁布了 《浙江省医疗
纠纷与处置办法》，吸收了我市
的做法和经验。2011 年 8 月，市
十三届人大常委会第三十四次会
议表决通过 《宁波市医疗纠纷预
防与处置条例》，并于 2012 提 3
月 1 日起实施，加快了医调会建
设的法治化步伐。

经过 8 年多实践，我市医疗
纠纷人民调解工作取得了良好的
社会效益。截至2016年底，市县
两级医调会共受理医疗纠纷 5773
起 （其中涉及死亡 1004 起），调
解 成 功 5438 起 ， 成 功 率 达
94.2%，没有一起反悔。

劳动纠纷也是近年来全国性
普遍存在的社会矛盾之一。在外
来劳动力不断汇聚的宁波，这一
矛盾日益突出。如果让这些劳动
争议都进行劳动仲裁或者通过司
法诉讼来解决，不仅对量大面广
的小争议来说没有必要，而且也
大量占用司法资源，使劳动仲裁
委、法院等不堪重负，况且劳动
者也不想因为一些小争议而陷入
旷日持久的官司中。

2009 年 3 月，我市在北仑区
先行开展劳动纠纷处置工作试
点，整合总工会、劳动、司法行
政等力量，建立了北仑区劳动争
议人民调解委员会，在劳动争议
案件仲裁前先行调解，短短两个
多月就化解劳动争议 298 件，公
平和效率等到了极大地展现。几
个月后，市委、市政府就把试点
经验和做法推向了全大市，截至
2016年底全市劳动争议调委会累
计成功调处劳动争议 28217 起，
成 功 率 达 94.55% ， 受 到 中 央 、
省、市各级领导的批示赞誉。

记者采访中了解到，除上述
几家专业调委会外，我市还在物
业管理、保险合同、知识产权、
婚姻家庭、金融消费、旅游、商
会 （协会） 等领域相继设立人民
调 解 组 织 ， 共 建 成 112 个 行 业
性、专业性调委会，有专职人民
调 解 员 365 名 ， 年 均 调 处 行 业
性、专业性矛盾纠纷近5万件。

花样翻新成效彰A

B
招宝山街道人民调解委员会驻派出所工作室成功调解纠纷后招宝山街道人民调解委员会驻派出所工作室成功调解纠纷后，，正组织当事人签订人民调解协议书正组织当事人签订人民调解协议书。。
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新华社北京5月31日电
记者 王琳琳 刘硕 董小红

在刚刚过去的端午节，粽子、
保健品、烟酒等商品是否涉嫌过度
包装、快递业的过度包装状况、如
何推动全社会形成绿色消费模式等
话题，受到公众热议。

除了公众普遍了解的浪费、污
染等问题，过度包装到底为何屡禁
不止？如何真正从根本上减少？

“新华视点”记者进行了调查。
焦点一：评判过度包装的标准

是什么？需同时参照国家标准和地
方性法规

国家质量监督检验检疫总局和
国家标准化管理委员会联合发布的

《限制商品过度包装通则》指出，所
谓过度包装，是指超出正常的包装
功能需求，其包装层数、包装空隙
率、包装成本超过必要程度的包装。

那么，过度包装的“度”到底
是什么呢？有没有明确的国家标
准？业内专家表示，对于过度包装

“度”的判断一般需要同时参照国
家标准和地方性法规。

目前，已公布实施的国家标准
包括：《限制商品过度包装通则》

《限制商品过度包装要求 食品和
化妆品》《食品和化妆品包装计量
检验规则》《定量包装商品计量监
督管理办法》等。

此外，部分地区也针对限制过
度包装和促进商品包装物减量专门
出台了地方性法规，如《上海市商
品包装物减量若干规定》《兰州市
关于进一步加强商品过度包装治理
工作的通知》等。

具体到不同行业，四川省社科
院研究员胡光伟表示，目前，国家
标准主要对饮料酒、糕点、化妆
品、保健食品、粮食等包装进行了
明确“设限”，限量要求包括：包
装空隙率、包装层数以及包装成本
和商品销售价格比等3个方面。

例如，饮料酒的包装空隙率应
在55％以下，包装层数必须为3层及
以下；保健品、化妆品的包装空隙率
应在60％以下，包装层数必须为3层
及以下。并且，食品和化妆品除初始
包装之外的所有包装成本的总和，
不应超过商品销售价格的20％。

不过，胡光伟表示，水果、生鲜、
快递等领域都还没有明确的国家标
准、地方法规或指导文件，过度包装
标准的缺失仍是普遍性问题。

过度包装的监管流程如何？成
都市质量技术监督局有关负责人表
示，目前，我国主要采用抽查的形
式，根据商品总量按照一定的比例
进行抽样。

具体操作流程为：针对食品和
化妆品包装的抽样，在生产企业成
品仓库内或者食品和化妆品销售场
所的待销食品和化妆品中抽取。同
一品种、同一包装样式的食品和化
妆品，抽样数量一般为1件。

焦点二：过度包装的“重灾
区”主要集中在哪些领域？保健
品、饮料酒、快递等为重点领域，
一些知名品牌上“黑名单”

全国多地质监局有关负责人表
示，商品过度包装的问题集中体现
在保健品、饮料酒、快递等领域，此
外，化妆品、茶叶、药品、月饼等领域
也会出现程度不等的相关问题。

上海市质量技术监督局公布的
2017 年一季度商品包装的监督抽
查结果显示，以保健品为代表的冲
饮类方便食品包装抽样不合格率达
20％，不合格项目均为包装空隙率。

一位业内人士介绍，近年来，
商品包装抽样合格率连年上升，但
保 健 品 包 装 合 格 率 一 直 “ 拖 后
腿”。虽然国家对保健品的包装有
明确的规格要求，但对于生产商而
言，规定的约束力有限。近两年
来，一些知名品牌曾登上“黑名
单”，有的品牌甚至上榜不止一次。

饮料酒的过度包装问题同样突
出，记者在抽查结果公示中看到，
即便是一些知名品牌也曾登上包装
不合格产品的“黑名单”。

记者调查发现，高档酒“瓶比酒
贵”的现象十分普遍。淘宝网上，青
花瓷、珐琅彩等材质的高端定制酒
瓶价格从一两百元到一两千元不
等，这些酒瓶做工精美，跟艺术品别
无二致。许多商家将“酒瓶可用于艺
术品收藏”作为营销的噱头。

快递领域的过度包装问题随处
可见，在我国法规还没有对不同品
类快递包装的规格进行明确规范的
情况下，为了确保商品在运输过程
中不被损坏，商家、快递运营商普
遍会多给商品添几件“衣裳”。

大到冰箱、洗衣机，小到手机
壳、眼线笔，再到时下火热的生鲜
冷链配送，收到的快递包装永远比
实际商品大几号。如果是易碎物
品，则包装更复杂，塑料袋、纸
箱、缓冲包、泡沫绵、胶带等等不
一而足。

一位在东北经营生鲜电商的李
女士告诉记者，过度包装也是无奈
之举，生鲜的包装成本多的时候超
过 10块钱。“我们也不愿意增加自
己的运营成本，但如果包装简单
了，有的客户就会投诉说食品不安
全，所以我们也只能多包几层。”

焦点三：过度包装会造成哪些
污染？胶带需近百年才能降解，劣
质填充物含致病体

北京印刷学院青岛研究院副院
长朱磊说，初步推算，我国塑料包
装的实际回收率不到 10％。胶带
多以聚氯乙烯为主，不仅需要经过
近百年才能降解，而且还在客观上
造成了胶带与箱体难以分离，提高
了其他包装材料的回收成本。这些
包装大多被直接送进垃圾场填埋或
焚烧，成为近年来污染城市环境的
突出问题。

此外，记者了解到，一些商家和
快递公司为了降低包装成本，还会采
用由劣质材料制成的包装填充物。

据一家快递公司内部员工透
露，许多快递包装塑料填充物仍大
量使用从化工垃圾、医疗垃圾和生
活垃圾中回收的再生料。这种塑料

袋一般含有超标的重金属、有毒有
机物和细菌病毒等致病体。而对于
纸壳包装，一些快递公司则会使用
过量的填充物以提高纸箱克重，用
劣质油墨进行印刷，导致纸壳包装
上残留的有害有机物超标。

焦点四：如何破解过度包装问
题？细化具体行业标准，突出生产
企业责任意识

业内专家认为，解决过度包装
问题，既需要培养公众的绿色消费
观念，也需要强化政府和企业的责
任意识，推进相关立法建设。

全国人大代表周洪宇、全国政
协委员安纯人等多位代表委员呼
吁，加快对过度包装进行立法限
制，推进各省区市出台地方法规，
使治理、监管工作有法可依。

中国包装联合会有关负责人表
示，行业协会也应在已有国家标准
和地方法规的基础上，按照减量
化、再利用、资源化的原则，从包
装层数、包装用材、包装有效容
积、包装成本比重、包装物的回收
利用等方面，制订各系列产品的具
体行业标准，引导企业在包装设计
和生产环节中减少资源消耗。

上海科学院研究员、上海产业
技术研究院战略咨询部主任沈跃栋
认为，在强化过度包装立法的同
时，还应采用市场调节的手段，对
过度包装企业或在包装材料中添加
无法回收的材料征收包装税。

专家介绍，德国在抑制过度包
装问题上的经验值得借鉴。德国法
规要求，凡包装体积明显超过商品
本身 10％以及包装费用明显超出
商品 30％的行为，应判定为侵害
消费者权益的“商业欺诈”。同
时，德国还设立了对传统塑料袋征
收1.27欧元／公斤的税，完全生物
降解的塑料袋免税。

此外，沈跃栋、环境科学与资
源利用专家熊孟清等业内人士认
为，遏制过度包装要突出生产企业
的责任意识。上世纪 90 年代初，
法国通过法律形式要求：谁生产垃
圾谁就要付出代价。此条例出台
后，法国的生产企业想方设法简化
包装、方便回收，过度包装问题得
到了有效遏制。

过度包装遭诟病 核心问题是什么
对食品、化妆品等商品的

过度包装一直广受社会各界的
诟病。近两年来，一些知名品
牌曾登上“黑名单”，有的品
牌甚至上榜不止一次。

那么，造成这些商品过度
包装的核心问题是什么？我们
又该采取何种措施来规范？

据新华社北京 5月 31日电
（记者董瑞丰）陆地观测卫星数据
全国接收站网建设项目31日在北
京通过国家验收。验收意见指出，
该项目显著增强了我国遥感应用
的数据服务能力，是我国陆地观
测卫星地面系统建设的里程碑。

站网项目于 2007 年由国家
发展和改革委员会正式批准启
动，由中国科学院遥感与数字地
球研究所承担建设任务。目前已
形成北京密云站、新疆喀什站、

海南三亚站和北京总部组成的全国
卫星数据接收站网格局，使我国直
接接收卫星数据的范围覆盖了我国
全部疆土和亚洲70％的区域。

据了解，站网项目取得了多项
国内、国际先进的技术创新和突
破，目前，具备全天候、全天时、
多种分辨率卫星的数据接收能力，
支撑了资源卫星系列、环境卫星系
列、高分卫星系列、空间先导卫星
系列以及国际重要陆地观测卫星等
20余颗国内外卫星数据服务。

陆地卫星数据接收站网通过验收

覆盖全国国土和亚洲70％区域

据新华社厦门 5月 31日电
（记者颜之宏） 随着六月来临，
大学应届毕业生等新一批劳动者
将踏入劳动力市场。厦门市中级
人民法院 31 日发布 《劳动争议
案 件 审 判 白 皮 书 （2014—
2016）》，提醒各用人单位应及
时与劳动者签订书面劳动合同。

根据我国劳动合同法的有关
规定，国家强制要求用人单位必须

在用工之日起一个月内和劳动者签
订书面劳动合同，超过一个月不满一
年未签订劳动合同的，劳动者有权要
求用人单位每月支付二倍工资。对于
未在合同期满后及时续签劳动合同
的用人单位，往往会被判承担支付二
倍工资的责任。法官提醒，当劳动
者因劳动合同部分条款不当为由拒
绝签订书面劳动合同时，用人单位
应主动与其协商解决。

法院提醒：

用人单位应及时与劳动者签书面合同

同济大学浙江学院积极培养学生的自主创新能力，开展多种形式的
创业创新活动。图为该校教师正在指导学生进行珠宝色彩成分鉴定的实
验。 （林金康 摄）


